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Указом президента России В.В. Путина 2021 год объявлен Годом на-
уки и технологий. Цель этого решения – дальнейшее развитие науки 
и технологий в Российской Федерации.

В возглавляемый вице-пре-
мьером правительства России  
Д.Н. Чернышенко и помощником 
президента А.А. Фурсенко оргко-
митет по проведению Года науки и 
технологий вошли президент РАН 
академик А.М. Сергеев, министр 
науки и высшего образования  
В.Н. Фальков, министр просвеще-
ния С.С. Кравцов, представители 
правительства РФ, руководители 
субъектов, ректоры.

В составе президиума органи-
зационного комитета – заместитель 
начальника Управления президента 
РФ по научно-образовательной по-
литике Денис Секиринский, глава 
Сбербанка Герман Греф, президент 
Курчатовского института Михаил 
Ковальчук, заместитель руководи-
теля комплекса по общим и науч-
ным вопросам Курчатовского ин-
ститута Никита Марченков, ректор 
МГУ им.М.В. Ломоносова Виктор 
Садовничий, губернатор Новоси-
бирской области Андрей Травни-
ков, руководитель образователь-
ного фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева.

В календарь Года науки и тех-
нологий будут включены меропри-
ятия, направленные на поддержку 
молодых ученых. «Только 10 про-
центов студентов очной формы об-

учения так или иначе хотели бы свя-
зать свою жизнь с наукой, то есть 
стать исследователем, ученым»,-
напомнил глава министерства на-
уки и высшего образования РФ 
В.Н.Фальков

По предварительной инфор-
мации, в РАН планируют провести 
конкурс научных работ школьни-
ков, усилить освещение в СМИ про-
блем науки и технологий, успехов 
российской науки, достижений оте- 
чественных ученых в различных об-
ластях науки. 

На конференции молодых уче-
ных предлагается обсудить их ка-
рьерное развитие. Помимо этого, 
имеются предложения по поддерж-
ке российских научных школ, науч-
ных журналов, созданию россий-
ского научного издательского дома, 
предоставлению открытого доступа 
к статьям российских ученых, кото-
рые публикуются в ведущих между-
народных журналах.

Официальный старт Года со-
стоится в День российской науки 
8 февраля.

В этом выпуске «Академия» рас-
сказывает об одном из наиболее 
перспективных научных проектов 
уровня мега сайенс, воплощаемых 
в России.

МАСКИРУЙСЯ И БУДЬ ЗДОРОВ  !*МАСКИРУЙСЯ И БУДЬ ЗДОРОВ  !*

Путешествие  
к истокам рождения 
Вселенной состоится

 Цитирование

НАЦПРОЕКТ «НАУКА» ВЫПОЛНЯЕТСЯ

«У нас был успешный год в 
реализации выполнения наци-
онального проекта «Наука». По 
кассовому исполнению мы до-

бились большего, чем в прошлом 
году. По основным задачам нац-
проекта все знаковые позиции 
достигнуты. 

Синхротрон СКИФ (Новоси-
бирск, Академгородок СО РАН) 
проектируется и скоро будет 
строиться. Два судна неограни-
ченного района плавания зало-
жили и запустили модернизацию 
еще трех. Обновили приборную 
базу, и в этом поучаствовали 
университеты. Отобрали вместо 
трех 10 научных центров миро-
вого уровня, провели большой 
конкурс и дали 43 гранта пре-
зидиума Российской академии 
наук. Поддержали создание еще 
пяти научно-образовательных 
центров».

В.Н. Фальков, 
министр науки и высшего 

образования РФ

В Объединенном институте 
ядерных исследований в Дубне 
сооружается сложнейший уско-
рительный комплекс NICA

Знаменитый Большой адрон-
ный коллайдер, построенный в ЦЕР-
Не близ Женевы, — самая крупная 
экспериментальная установка в 
мире. «Большим» его прозвали из-
за размеров: длина основного коль-
ца ускорителя составляет почти 27 
километров, а «адронным» — из-за 
того, что его главная задача уско-
рять адроны: протоны и тяжелые 
ядра атомов. Слово «коллайдер» оз-
начает, что внутри кольца два пучка 
ускоренных частиц сталкиваются 
во встречных направлениях в спе-
циальных местах — внутри детекто-
ров элементарных частиц. По сути 
БАК — первая «машина времени», 
призванная ответить на вопросы о 
рождении Вселенной.

Но есть задачи, которые даже 
такой технологичной машине не 
по плечу. Их возьмет на себя «се-
стра» Большого адронного коллай-
дера НИКА (NICA, Nuclotron based 
Ion Collider fAcility) — сложнейший 
ускорительный комплекс. Это один 
из грандиозных проектов, которые 
сегодня реально определяют буду-
щее физики. Ученые уверены, что 
ускорительный комплекс принесет 
новые знания о строении ядерной 
материи и позволит решить ряд при-
кладных задач. В выполнении про-
екта участвуют исследовательские 
центры России и 20 стран Америки, 
Европы, Азии и Африки. 

НИКА — ускоритель тяжелых 
ионов. Его главная особенность: 
он будет работать в той области 
энергий, которая не охватывает-
ся ни одной из нынешних устано-
вок в мире, в том числе и Боль-
шим адронным коллайдером. У 
специалистов появляется реаль-
ный шанс получить смешанную 
фазу ядерной материи, в которой 
одновременно существуют высво-
божденные из ядра кварки и глюо-
ны, а также сами ядра. Создатели 
ускорителя попытаются «поймать» 
свободные кварки, что до этого ни-
кто не делал. 

На «машине времени» ученые 
из Дубны отправятся к истокам. 
Что ждет нас там - неизвестно. Но 
это точно будет что-то невероят-
ное. Как сформировался тот физи-
ческий мир, в котором мы живем, 

и как он устроен? Пока мы мало 
знаем о сверхплотной горячей точ-
ке рождения Вселенной — нашего 
бесконечно большого странного 
дома, в одной из комнат которого 
мы живем. Чтобы понять это, надо 
проследить историю Вселенной с 
самых первых ее мгновений. Как 
это сделать? 

Вот что говорит нам космо-
логия об истории Вселенной. В 
первую очередь, Вселенная рас-
ширяется. Это доказал Эдвин 
Хаббл(1889-1953) — выдающийся 
астроном и космолог, именем ко-
торого назван космический теле-
скоп. Другой важный факт — Все-
ленная не была вечной. Экспери-
менты последних лет доказывают, 
что она родилась около 14 милли-
ардов лет назад.
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  Научные мероприятия

ПАНОРАМА

январь (21) Махачкала
Международная научно-прак-

тическая конференция «Женская 
активность: история и современ-
ность».

Направления:
Роль женщин в общественно-по-

литических процессах.
Женщины в развитии граждан-

ского общества.
Женская активность на Север-

ном Кавказе.
Современная гендерная по-

литика.
Тенденции развития граждан-

ского общества.
Женщины в радикальных и экс-

тремистских группах.
Женская активность в исламе.
Домашнее насилие: проблемы 

предупреждения и преодоления.
Возможности и примеры жен-

ской самоорганизации в традици-
онном обществе: история и совре-
менность.

Организаторы: Дагестанский го-
сударственный университет народ-
ного хозяйства; Дагестанский госу-
дарственный университет; Центр 
гендерных исследований Институ-
та этнологии и антропологии РАН; 
Центр исследования глобальных 
вопросов современности и реги-
ональных проблем «Кавказ. Мир. 
Развитие».

Тел.: +7 (928) 762-18-63, +7 
(928) 680-74-34, эл. почта: saida_
kant@mail.ru

январь (27) Волгоград
VI всероссийская научно-прак-

тическая онлайн-конференция с 
международным участием «Дис-
танционные формы обучения ино-
странных студентов в медицин-
ских вузах: практический аспект».

Направления:
Изучение русского как ино-

странного в условиях дистанцион-
ного обучения.

Применение дистанционных 
форм обучения при изучении кли-
нических дисциплин.

Психолого-педагогический 
аспект дистанционного обучения.

Организатор: Волгоградский го-
сударственный медицинский уни-
верситет (кафедра русского языка 
и социально-культурной адаптации).

Эл. почта: konferen_rki@mail.ru  

февраль (4-5) Ростов-на-Дону 
Пятая международная научно-

практическая конференция «Транс-
порт и логистика: тренды и барье-
ры развития в условиях простран-
ственно-технологических ограни-
чений и неопределенности».

Организаторы: Федеральное 
агентство железнодорожного транс-
порта, Ростовский государственный 
университет путей сообщения.

Тел.: (863) 272-64-01, эл. почта: 
tlconf@rgups.ru

февраль (12) Владикавказ
Международная школа-конфе-

ренция «Кавказ в его прошлом и 
настоящем: история, археология, 
культура», посвященная 100-летию 
исторического факультета СОГУ.

Организатор: Северо-Осетин-
ский государственный университет 
им. К.Л. Хетагурова.

Тел.: (8672) 33-33-73, добав. 
291.

апрель (8-9) Таганрог
XIII международная научная 

конференция «Молодежные Чехов-
ские чтения в Таганроге».

Организатор: Таганрогский ин-
ститут им. А.П. Чехова - филиал Ро-

стовского государственного эконо-
мического университета (РИНХ).

Эл. почта: anarushevich@yandex.ru

апрель (15) Ростов-на-Дону
Региональная научно-практиче-

ская конференция «Процедура ме-
диации в предпринимательской 
деятельности».

Организаторы: Ростовский госу-
дарственный экономический уни-
верситет (РИНХ) (кафедра граждан-
ского процесса), Торгово-промыш-
ленная палата Ростовской области.

Тел.: (863) 246-55-44.

июнь (29) Краснодар
XII международная научно-прак-

тическая конференция «Кубанские 
исторические чтения».

Направления:
Актуальные проблемы россий-

ской истории.
Актуальные проблемы мировой 

истории.
Историческое краеведение: со-

временное состояние и тенденции 
развития.

Методика преподавания истори-
ческих дисциплин в средних и выс-
ших учебных заведениях.

Вспомогательные исторические 
дисциплины.

История русской и мировой 
культуры.

Проблемы историографии и ис-
точниковедения.

Организаторы: Краснодарский 
центр научно-технической информа-
ции - филиал ФГУ «Российское энер-
гетическое агентство»; Европейская 
академия естественных наук (Ган-
новер), Социально-гуманитарный 
вестник (Краснодар), Краснодар-
ское отделение Российского обще-
ства интеллектуальной истории.

Эл. почта: bulezko@yandex.ru

  Защита диссертаций

ЧЕЧЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (Грозный, ул. 
Шерипова, 32)

21 января на заседаниях Со-
вета Д 212.320.04 состоятся за-
щиты кандидатских диссертаций: 

по специальности «12.00.01 - 
Теория и история права и государ-
ства; история учений о праве и го-
сударстве» соискателем З.Д. Динае-
вой «Либерально-консервативное 
учение о правовом государстве в 
политико-правовой мысли России 
второй половины XIX – начала XX 
вв.». Науч. рук. - д. ю. н., доц. З.А. Са-
идов; по специальности «12.00.08 
- Уголовное право и криминология; 
уголовно-исполнительное право» со-
искателем Э.Б. Магомедовым «Кри-
минологическая характеристи-
ка преступности мигрантов-ино-
странцев в республиках Северо-
Кавказского федерального округа 
и ее предупреждение». Науч. рук. 
- д. ю. н., проф. Н.Г. Иванов; соис-
кателем Р.М. Шахбановым «Исполь-
зование рабского труда: уголовно-
правовое и криминологическое 
исследование». Науч. рук. - д. ю. н., 
проф. Д.З. Зиядова.

22 января на заседаниях Со-
вета Д 212.320.04 состоятся за-
щиты диссертаций: докторской по 
специальности «12.00.08 - Уголов-
ное право и криминология; уголов-
но-исполнительное право» соиска-
телем З.М. Бешуковой «Механизм 
уголовно-правового противодей-
ствия экстремистской деятель-
ности: содержание, структура, 
основные направления оптими-
зации». Науч. конс. - д. ю. н., проф. 
Л.А. Прохоров; кандидатской по 
специальности «12.00.01 - Теория 
и история права и государства; 
история учений о праве и госу-

дарстве» соискателем Б.Б. Аргуно-
вым «Теоретические основания 
правовой концепции П.Г. Вино-
градова». Науч. рук. - д. ю. н., доц. 
Т.В. Шатковская.

ДАГЕСТАНСКИЙ  ГОСУДАР -
СТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ (Махачкала, ул. М. 
Ярагского, 57)

5 февраля на заседаниях Со-
вета Д 220.051.04 состоятся за-
щиты докторских диссертаций по 
специальности «13.00.08 - Теория 
и методика профессионального об-
разования» соискателем Е.А. Ко-
стиной «Развитие академической 
мобильности студентов педаго-
гического вуза на основе кросс-
культурного подхода». Науч. конс. 
- д. пед. н., проф. Д.М. Маллаев; по 
специальности «13.00.01 - Общая 
педагогика, история педагогики и 
образования» соискателем Ф.Б. 
Саутиевой «Система эстетиче-
ского воспитания школьников 
средствами народного творче-
ства». Науч. конс. - д. пед. н., проф.  
И.М. Раджабов. 

ЮЖНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УНИ-
ВЕРСИТЕТ (Ростов-на-Дону, ул. Боль-
шая Садовая, 105/42)

16 февраля на заседании Со-
вета ЮФУ 05.04 состоится защи-
та кандидатской диссертации по 
специальности «05.25.05 Инфор-
мационные системы и процессы» 
соискателем А.А. Глушковым «Раз-
работка и исследование моделей 
для оптимизации информацион-
ного потока при интерактивном 
анализе больших данных в гео-
информационных системах». 
Науч. рук. - д. т. н., проф. И.Н. Ро-
зенберг.

КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ИМ. И.Т. ТРУБИЛИНА (Краснодар, 
ул. Калинина, 13)

19 февраля на заседаниях 
Совета Д 212.038.11 состоятся 
защиты кандидатских диссерта-
ций по специальности «12.00.12 
- Криминалистика; судебно-экс-
пертная деятельность; оператив-
но-розыскная деятельность» со-
искателем А.К. Безбогиным «Ор-
ганизация первоначального 
этапа расследования хищений в 
строительстве». Науч. рук. - д. ю. 
н., проф. В.Д. Зеленский; соиска-
телем Н.И. Савченко «Особенно-
сти предварительного и первона-
чального этапов расследования 
получения, дачи взятки». Науч. 
рук. - д. ю. н., проф. О.П. Грибунов.

КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (Краснодар, 
ул. Ставропольская, 149)

19 февраля на заседаниях 
Совета Д 212.101.06 состоятся 
защиты кандидатских диссерта-
ций по специальности «13.00.08 
- Теория и методика профессио-
нального образования» соискате-
лем Е.А. Видановой «Профессио-
нальная подготовка преподава-
теля художественно-творческих 
дисциплин средствами обуче-
ния иллюстрации». Науч. рук. - д. 
пед. н., проф. Ю.В. Коробко; по 
специальности «13.00.01 - Общая 
педагогика, история педагогики и 
образования» соискателем О.Н. 
Шаповаловой «Формирующее 
оценивание как технология раз-
вития метапредметных результа-
тов обучающихся основной шко-
лы». Науч. рук. - д. пед. н., проф.  
Н.Ф. Ефремова.

  Проекты

Альма-матер подает руку

Памяти коллеги

На состоявшемся в конце 2020 года заседании Попечительского 
совета Донского государственного технического университета, в ко-
тором принял участие первый заместитель губернатора Ростовской 
области И.А. Гуськов, обсуждался инвестиционный проект «Студенче-
ский городок ДГТУ: 2024». Проект предполагает строительство на тер-
ритории кампуса еще четырех учебных корпусов, Ледового дворца, 
стадиона и общежития на улице Е.А. Шаповалова.

- Инициативу создания многофункционального студенческого городка 
выдвинул вуз. Губернатор Ростовской области В.Ю. Голубев на федераль-
ном уровне выступил с поддержкой этого проекта. По итогам встречи гу-
бернатора с председателем правительства РФ М.В. Мишустиным даны 
поручения профильным федеральным министерствам подготовить пред-
ложения по воплощению задуманного, – отметил И.А. Гуськов. – В свою 
очередь, донское правительство готово поддержать проект финансово. Его 
реализация уже началась с создания физкультурно-оздоровительного ком-
плекса. Строительство, которое будет финансироваться из средств област-
ного бюджета в сумме около 860 миллионов рублей, начнется в 2021 году.

Как сообщил ректор ДГТУ Б.Ч.Месхи, проект позволит локализовать в 
одном месте образовательные, научные, социокультурные и спортивные 
объекты вуза. Финансирование планируется из федерального и региональ-
ного бюджетов в процентном соотношении 70/30. ДГТУ затратит на про-
ектирование и экспертизу новых объектов более 200 миллионов рублей. 

Ориентировочная стоимость первого из проектируемых объектов – 
25-этажного общежития составит более 1,6 миллиарда рублей. К строи-
тельству намечено приступить в 2021-2022 годах.

Общая площадь объекта - свыше 39 тысяч кв. м, количество мест – 1 
984. На каждом жилом этаже будут размещены квартиры на двух и трех 
проживающих – с кухней, ванной комнатой, санузлом, мебелью и быто-
вым оборудованием.

Строительство общежития поддержал председатель Совета директо-
ров ООО «Группа Агроком», председатель Попечительского совета ДГТУ 
И.И. Саввиди.

– Если строительство этого объекта возможно с привлечением част-
ных инвестиций, то «Группа Агроком» готова принять в нем участие, – за-
явил Иван Саввиди.

Вошедшие в Попечительский совет ДГТУ руководители и представители 
двадцати крупнейших компаний донского региона также выразили готов-
ность поддержать опорный вуз в направленных на его развитие проектах.

Ректорат, профсоюзная ор-
ганизация, учетно-экономиче-
ский факультет и кафедра бух-
галтерского учета Ростовского 
государственного экономиче-
ского университета (РИНХ) с 
прискорбием извещают, что 6 ян-
варя скоропостижно скончалась 
Ирина Сергеевна Шутова, стар-
ший преподаватель кафедры бух-
галтерского учета (1987 - 2018). 

Выражаем глубокое соболез-
нование родным и близким в 
связи с невосполнимой утратой. 
Примите наши искренние слова 
сочувствия и поддержки.

Президент Южного федерального университета, председатель Со-
вета ректоров вузов Юга России М.А. Боровская приняла участие 
в онлайн-круглом столе Совета Федерации ФС РФ «О реализации 
мер поддержки студентов образовательных организаций высшего 
образования, направленных на обеспечение качества высшего 
образования и минимизацию последствий распространения новой 
коронавирусной инфекции».

В своем выступлении М.А. Боровская привела сведения о поддержке 
студентов в университетах Юга России, а также об организации дистанци-
онного образования в особых эпидемиологических условиях, о возникших 
при внедрении дистанционного обучения проблемах.

Вузы ЮФО оказывают материально-техническое содействие обучаю-
щимся, включая доступ к компьютерным классам в общежитиях, прием 
документов на материальную помощь и социальную стипендию в элек-
тронной форме, безлимитный доступ всех обучающихся к программному 
комплексу с целью коммуникационного обеспечения образовательных и 
научно-исследовательских проектов. В практике - материальная помощь 
сотрудникам и студентам, содействие индивидуальной защите от COVID-19, 
организация внеучебной деятельности и трудоустройства.

Инвестпроект ДГТУ 
поддерживают власть  

и бизнес
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П о д г о т о в и л а  М а р и н а  Н е в и л ь к о

  Донской государственный 
технический университет

Двери «кабинетов» открыты

  Крымский федеральный университет  
им. В.И. Вернадского

Высветить разрушения

  Дагестанский государственный 
университет

Отличные места для отличников

ДГТУ первым из российских вузов внедрил систему доступа ко 
всем своим информационным системам через портал «Госуслуги».

Теперь студенты, преподава-
тели и сотрудники могут быстро 
попасть в личные кабинеты лю-
бого онлайн-сервиса универ-
ситета, обладая только учетной 
записью на государственном 
портале.

Использование идентифика-
ции посредством Единой систе-
мы идентификации и аутентифи-
кации в ДГТУ позволит произво-
дить авторизацию студентов и 
преподавателей в информаци-
онных системах в личном каби-
нете на сайте, сервисе электрон-
ных зачетных книжек, системе 
дистанционного образования... 
Сервисом единой авторизации 
смогут воспользоваться и ино-
странные студенты, у которых 
есть СНИЛС.

– В ДГТУ создано множество 
информационных систем. Чтобы 

создать личный кабинет для до-
ступа в сервисы, необходимо об-
ратиться в деканат или свое под-
разделение, написать служебные 
записки, создать логины и пароли 
– это сложно, но еще сложнее – не 
забыть их. ЕСИА позволит изба-
виться от десятков учетных запи-
сей и паролей, уйти от лишней бю-
рократии. Теперь студенты, препо-
даватели и сотрудники вуза, заре-
гистрированные на «Госуслугах», 
могут, используя свою учетную 
запись, заходить в личный каби-
нет портала электронного обуче-
ния «СКИФ» и информационно-об-
разовательной среды ДГТУ «Мой 
ДГТУ», – сообщил начальник отде-
ла автоматизации электронного 
обучения ДГТУ О.В. Шлыков. – В 
этом ДГТУ как опорному вузу реги-
она была оказана поддержка ми-
нистерства цифрового развития, 

информационных технологий и 
связи Ростовской области.

Авторизация в цифровой 
экосистеме ДГТУ через ЕСИА 
будет доступна и для абитуриен-
тов. Через личный кабинет «Гос- 
услуг» будущие студенты смогут 
без специальной регистрации 
получить доступ к онлайн-транс-
ляциям дней открытых дверей, а 
также дистанционно подать до-
кументы для поступления в вуз.

В будущем возможности си-
стемы авторизации цифровой 
экосистемы ДГТУ будут расши-
рены. Планируется создать еди-
ный реестр, который объединит 
личные кабинеты сотрудников 
и воспитанников детского сада 
ДГТУ, преподавателей и уча-
щихся лицея, колледжей, гимна-
зии вуза. Такой подход позволит 
хранить персональные данные 
в единой защищенной точке, пе-
редавая во все подсистемы толь-
ко обезличенную информацию.

Ученые КФУ синтезировали новый триболюминофор – вещество, 
способное светиться в процессе разрушения его кристаллической 
структуры при измельчении. Об этом сообщил аспирант, младший 
научный сотрудник Таврической академии КФУ Юрий Балуда.

Триболюминофор создан на 
основе комплексного соедине-
ния нитрата тербия (редкозе-
мельного металла) и органиче-
ского лиганда.

«Триболюминесценция – это 
свечение вещества в процессе 
разрушения его кристалличе-
ской структуры. Оно происходит 
без воздействия ультрафиолето-
вого излучения, электрического 
тока или температуры. Соедине-
ния тербия - часто используемые 
люминофоры, но комплексы с 
такого рода органическими ли-
гандами еще не исследовались 
в данном качестве. Более того, 
само появление триболюминес-
ценции для них неожиданно. По-
лученное нами вещество – один 

из первых примеров успешного 
получения такого комплекса», 
– пояснил Ю. Балуда. - «Такого 
рода соединения могут быть ин-
тересны в дефектоскопии - они 
способны служить индикатора-
ми появления различных микро-
трещин или микроразрушений в 
структуре изделия путем подачи 
хорошо наблюдаемого сигнала – 
свечения, в нашем случае ярко-
зеленого цвета».

По словам специалиста, пла-
нируется продолжить работу в 
этом направлении, чтобы нау-
читься не только синтезировать 
триболюминофоры, но и управ-
лять их характеристиками, на-
пример, интенсивностью све-
чения.

В 2020 году звания «круглый отличник» удостоились 359 студентов 
вуза; 32 стали обладателями именных стипендий. Тех, кто сдал по-
следнюю сессию на «хорошо» и «отлично» - 1771.

Об этом было сообщено на 
традиционном слете отличников.

«В ДГУ каждый пятый-шестой 
студент получает красный ди-
плом. Это хороший показатель, 
но не предел», - отметил ректор  
М.Х. Рабаданов.

«За последние два года 190 
выпускников дагестанских вузов 
выехали в сельскую местность по 
программе «Земский учитель». 
Среди них – большое количество 

выпускников ДГУ», - заявила врио 
заместителя председателя пра-
вительства Республики Дагестан 
- министр образования и науки 
У.А. Омарова.

«Путь в науку – хороший вари-
ант для студента-отличника. После 
окончания вуза приглашаю вас на 
работу в Дагестанский федераль-
ный исследовательский центр РАН», 
– обратился к студентам председа-
тель ДФИЦ А.К. Муртазаев.

Еще одно приветствие про-
звучало от отличника-выпускника, 
директора Института экологии и 
устойчивого развития ДГУ, фина-
листа конкурса «Лидеры России. 
Политика», члена Координаци-
онного совета по делам молоде-
жи в научной и образовательной 
сферах Совета при президен-
те РФ по науке и образованию  
А.А. Гаджиева. 

Муртазали Рабаданов и гости 
собрания вручили отличникам и 
именным стипендиатам дипло-
мы, сертификаты и книги об уни-
верситете.

  Чеченский государственный  
университет

Медаль - за 
сравнительный анализ

  Чеченский государственный  
педагогический университет

Учитель рождается  
в школе

Участник проекта «II международное книжное издание молодых 
ученых Содружества Независимых Государств», преподаватель 
факультета иностранных языков ЧГУ Ибрагим Хациев награжден 
дипломом первой степени и медалью «Лучший молодой уче-
ный-2020».

Организовали проект обще-
национальное движение «БО-
БЕК», ассоциация молодых уче-
ных Казахстана. И. Хациев пред-

ставил на конкурс научную рабо-
ту «Сравнительный анализ пере-
вода повести «Старик и море» с 
английского на чеченский язык».

В десяти школах чеченской сто-
лицы выполняют проект «Лучший 
педагогический класс ЧГПУ».

ЧГПУ и департамент образова-
ния мэрии Грозного подписали со-
глашение о сотрудничестве в сфе-
ре педагогического образования.

Его цель - создание в школах 
педагогических классов, обеспе-
чение необходимых условий для 
формирования у обучающихся 
старших классов психолого-педа-
гогических компетенций, востре-
бованных современным рынком 
труда, а также осознанного выбо-
ра профессии в педагогической и 
социальной сферах жизни.

– Миссия проекта - сориенти-
ровать школьников 10-11-х клас-
сов на педагогические профес-
сии, создавая им благоприятные 
условия для общения с нашими 
студентами. Таким образом, уже в 
школе у них будет формироваться 
представление о профессии, – от-
метил проректор ЧГПУ по общим 
вопросам А.В. Ажиев.

Учащиеся педагогических 
классов будут участвовать в кон-
курсах, играх, олимпиадах, также 
они смогут попробовать себя в ка-
честве учителей начальных клас-
сов. Команду победителей объ-
явят в апреле 2021 года.

  Южный федеральный  
университет

В международную ассоциацию –  
с первого курса

На базе Института компьютер-
ных технологий и информацион-
ной безопасности ЮФУ органи-
зована первая на Юге России 
группа «Молодые профессио-
налы IEEE» (Young Professional 
group IEEE South of Russia).

IEEE — международная неком-
мерческая ассоциация специа-
листов в области техники, миро-
вой лидер в области разработки 
стандартов по радиоэлектрони-
ке, электротехнике и аппаратно-
му обеспечению вычислительных 
систем и сетей.

Руководителем нового сооб-
щества стал директор Проектного 
офиса Антон Пленкин. В состав 
группы вошли студенты младших 
курсов, магистранты, аспиранты 
и преподаватели. Это позволит 
всесторонне рассмотреть вопро-
сы развития направления IEEE в 
университете и в регионе.

Свою основную цель участни-
ки группы видят в популяризации 
инженерного направления, орга-

низации мероприятий, участии в 
конференциях и сотрудничестве 
с мировым сообществом IEEE. 
Отдельным направлением может 
стать становление сообщества 
женщин в инженерных науках 
(Women in Engineering).

Первая встреча прошла под 
девизом «Вместе реализуем идеи 
каждого» и была посвящена об-
суждению плана действий.

Примечательно, что первую в 
России студенческую ячейку IEEE 
в 1993 году организовал в Таган-
рогском государственном радио-
техническом университете про-
фессор из США Теодор Бикарт. 
Студенческое отделение IEEE в 
ЮФУ зарегистрировано в 2013 
году, его научным консультан-
том является IT-директор ИКТИБ  
А.А. Целых.
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Почему объявление Года науки поддержали не только ученые, но 
многие люди, далекие от нее? Что ждет страну, где наука до сих пор 
финансировалась по остаточному принципу? Научное шоу на ТВ - 
фантастика? Где нам ожидать научные прорывы? Какой вариант 
организации науки лучший для России? Об этом корреспондент «Рос-
сийской газеты» беседует с президентом РАН А.М. Сергеевым.

– Александр Михайлович, по-
чему не только ученые, но и те, 
кто далек от науки, с большим 
интересом и даже энтузиазмом 
отреагировали на объявление 
Года науки? С чем связаны по-
зитивные ожидания?

Александр Сергеев: Считаю, 
что это решение президента Рос-
сии крайне важно не только для 
российской науки, но и для всей 
страны. Сегодня, к сожалению, мы 
заметно отстаем от ведущих стран 
по многим показателям в научно-
технической сфере, а перед нами 
стоят серьезнейшие вызовы, от-
ветить на которые может только 
наука. Чтобы догнать лидеров, нам 
необходимы научные прорывы, и, 
конечно, необходимо поднимать 
престиж нашей науки. А что мы 
видим сегодня? Признаем, что она 
находится в тени, ее престиж, как 
и престиж ученого, на невысоком 
уровне. Ситуацию надо менять.

Почему для России сейчас 
так важен Год науки? Понимаете, 
при нынешнем политическом 
устройстве страны, вертикали и 
авторитете власти, принципиаль-
ное значение имеет акцент сверху. 
На эту инициативу президента на 
разных уровнях власти откликнут-
ся и Госдума, и Совет Федерации, 
и правительство, и губернаторы. 
Поэтому я надеюсь, что Год науки 
станет тем моментом, который 
серьезно изменит, а может, даже 
переломит ситуацию в науке.

– Почему именно сейчас объяв- 
лен Год науки? Обычно это связа-
но с юбилеем, с какой-то датой. 
Как тот же Год Периодической 
таблицы. Или прошлый стал Годом 
памяти и славы в связи с 75-ле-
тием победы. По этой логике нам 
надо было объявлять Год науки в 
2024 году, когда будет отмечаться 

300-летие нашей академии. А тут 
вроде бы исключение из правила.

Александр Сергеев: Вопрос о 
Годе науки обсуждался и раньше, в 
том числе на встречах с президен-
том страны. По-видимому, решение 
созревало постепенно. Когда в 
феврале прошлого года в Кремле 
вручали Госпремии молодежи, 
один из лауреатов предложил 
провести Год науки. Может, истина 
глаголет устами молодых ученых? 
А, может, решающей каплей стала 
ситуация с коронавирусом? Всем 
стало очевидно, что спасение мо-
жет принести только наука.

Более того, коронавирус мно-
гим открыл глаза на один важней-
ший аспект ее развития науки. Что-
бы быстро дать ответ на опасные 
вызовы, в науке должен иметься го-
товый задел, наработанное знание. 
Специфика фундаментальных ис-
следований в том, что нередко сна-
чала непонятно, как новые знания 
можно применить. Такие работы 
могут вообще не входить в список 
приоритетов, которые сформули-
рованы в различных стратегиях. 
А потому часто финансируются по 
остаточному принципу. Но именно 
в таких «неприоритетных» иссле-
дованиях может создаваться тот 
задел, который в тревожные вре-
мена окажется востребованным и 
способен спасти ситуацию.

Вообще, как это ни парадок-
сально, но с covid-19 человечеству 
в определенной степени повезло, 
потому что у мировой и нашей 
науки такой задел был, не при-
шлось начинать с нуля. Мы имели 
серьезные наработки, которые 
и позволили так быстро создать 
вакцины. А если бы задела не 
оказалось, если бы смертность 
составляла не два процента, а, на-
пример, как у лихорадки Эболы, 

десятки процентов? Страшно по-
думать о возможных последствиях. 
Из всей этой ситуации должен 
быть сделан правильный вывод: 
фундаментальной науке нужно 
обеспечить достойный ресурс для 
развития широким фронтом. Иначе 
в сложные моменты страна может 
оказаться беззащитной перед не-
ожиданными вызовами.

– В опросе тысячи с лишним 
ведущих ученых, который прове-
ден в конце года, более половины 
назвали ситуацию в нашей науке 
мрачной. Как конкретно Год на-
уки может ее изменить?

Александр Сергеев: Считаю, 
что необходимы законодатель-
ные изменения, тем более что в 
новую Конституцию страны вне-
сены определенные дополнения, 
усиливающие роль науки. Это 
открывает возможности для раз-
работки новых законодательных 
актов в научно-технической сфере. 
Особое внимание следует уделять 
для стимулов реального сектора 
экономики больше вкладываться 
в науку. Сейчас его доля в ее фи-
нансировании около одной трети, 
остальное дает бюджет, в то время 
как в ведущих странах, наоборот, 
около двух третей вкладывает 
бизнес. Все понимают, что это 
ненормально, и пирамиду надо 
перевернуть.

Говорим об этом уже лет двад-
цать, но ничего не происходит. 
А ведь у нас в стране есть яркие 
примеры стимулирования отрас-
лей экономики. Посмотрите, как 
расцвело сельское хозяйство всего 
за несколько лет, когда такие меры 
были включены. Есть и самый све-
жий пример - сектор IT-технологий. 
В последние годы из России начали 
массово уезжать программисты, 
заманивает заграница, где сейчас 
бум спроса на этих специалистов. И 
наше государство срочно приняло 
меры: приняты законы, которые 
остановили этот отток. Считаю, в 
Год науки необходимо принять 
законы по стимулированию биз-
неса для всего сектора высоких 

технологий, опирающегося на от-
ечественную науку.

И, конечно, было бы здорово, 
если и наш бизнес, который пока 
не гоняется за российскими раз-
работками, в Год науки сам проявил 
такую инициативу. Предложил 
крупные наукоемкие проекты, в 
которых ставка сделана не на им-
портные решения, а на российские 
разработки. Это стало бы сильной 
поддержкой для нашей науки. Под-
няло ее авторитет.

– В том же опросе большинство 
ученых подчеркнули, что власть 
часто не принимает во внимание 
мнение Академии при решении 
важнейших вопросов в научно-
технической сфере. Нередко о 
таких решениях ученые узнают 
из СМИ. Во времена СССР мнение 
Академии было важнейшим при 
рассмотрении стратегии не только 
развития науки, но и социально-
экономических вопросов.

Александр Сергеев: Я мог бы 
предложить прочитать первые 
строки закона 253 о РАН, приня-
того в 2013 году. Там записано, что 
по организационно-правовому 
статусу Академия наук является 
федеральным государственным 
бюджетным учреждением. Таких 
в стране тысячи. Этим уже многое 
сказано про наши права и возмож-
ности.

– Например?
Александр Сергеев: Такой юри-

дический статус не позволяет 
академии реально претендовать 
на участие в проведении госу-
дарственной научно-технической 
политики и не обязывает органы 
исполнительной власти с акаде-
мией советоваться. Или часто при-
ходится слышать, что РАН- высшая 
экспертная инстанция страны. 
А что в реальности? Сегодня мы 
получаем на экспертизу десятки 
тысяч мелких проектов, чтобы их 
оценить, не нужна компетенция 
академиков. Зато крупные про-
екты, важнейшие документы по 
различным стратегиям развития 
страны, регионов и отраслей на 
экспертизу в РАН не попадают. 
Говоря образно, академические 
мозги оказались в последние годы 
недовостребованными. Поэтому 
юридический статус академии не-
обходимо поднимать.

Еще один пример. В 2018 году 
по инициативе президента России 
были внесены поправки в закон о 
РАН. Их суть в том, что РАН поруче-
но научное и научно-методическое 
руководство всех организаций 
страны, в которых ведутся исследо-
вания за бюджетные деньги. Вроде 
бы закон есть, но его КПД крайне 
низок. Почему? Отсутствуют юри-
дическое определение или подза-
конные акты, которые определяют 
систему полноценного научного 
руководства организациями любой 
принадлежности со стороны РАН. 
Многочисленные министерства и 
ведомства, которые тратят огром-
ные бюджетные средства по статье 
«наука», отнюдь не горят желанием 
допускать научное руководство 
академии в свои подведомствен-
ные институты.

Считаем, что РАН необходимо 
получить юридический статус 
«государственная академия» с над-

ведомственными полномочиями 
и по экспертизе, и по научному 
руководству, и по внесению пред-
ложений в сфере государственной 
научно-технической политики. 
Не сомневаюсь, от этого наша на-
ука в целом только выиграет. Мы 
предлагаем это уже несколько лет. 
Надеюсь, что Год науки поможет, 
наконец, решить этот принципи-
альный не только для РАН, но и для 
всей российской науки вопрос, и в 
закон будут внесены необходимые 
изменения.

– Это пожелания президента 
РАН к Госдуме, а что ждете в Год 
науки от Совета Федерации?

Александр Сергеев: Его работа 
во многом связана с региональной 
политикой. Как известно, власть 
оценивает работу губернаторов 
по совокупности ключевых по-
казателей эффективности, так 
называемых КPI. Туда входят раз-
личные показатели, от присутствия 
губернатора в СМИ до процента 
освоения бюджета. Но среди них 
нет ни науки, ни образования, ни 
внедрения новых технологий. А 
ведь влияние губернатора на эти 
сферы в регионе может быть очень 
серьезным. Почему бы не внести 
эти показатели в список КPI?

– Объясняя низкий престиж 
нашей науки в обществе, ссыла-
ются на то, что практически ниче-
го не слышно о ее достижениях 
мирового уровня. Нам есть чем 
гордиться?

Александр Сергеев: Ну как же 
не слышно. А наши вакцины против 
коронавируса. Это самый настоя-
щий мировой уровень. Они стали 
сенсацией для всего мира, кто-то 
тут же стал высказывать сомне-
ния, что и понятно - конкуренция 
жесточайшая. Помимо вакцин у 
нас есть и другие серьезные до-
стижения. Прорывом для мировой 
астрофизики стали результаты кос-
мической обсерватории «Спектр-
РГ». Она впервые с рекордной 
четкостью дважды осмотрела все 
небо в рентгеновском диапазоне, 
что позволило построить карту, 
содержащую на порядок больше 
источников, чем было известно 
прежде.

Еще одно недавнее выдаю-
щееся достижение нашей науки 
- лекарство от болезни Бехтерева, 
хронического системного аутоим-
мунного заболевания суставов. 
Ученые нашли, какие именно клет-
ки собственного иммунитета уби-
вают организм хозяина, и создали 
против них вещество с направлен-
ным действием. Это важнейшее 
исследование связано не только 
с болезнью Бехтерева, его значе-
ние намного шире. Речь идет о 
так называемых нейтрализующих 
антителах, которые могут приме-
няться для лечения самых разных 
аутоиммунных заболеваний, когда 
иммунные клетки организма начи-
нают атаковать здоровые клетки.

Кстати, нейтрализующие анти-
тела могут применяться и для 
лечения ковида. У нас начинаются 
клинические испытания антитела, 
нейтрализующего SARS-CoV-2. 
Оно разработано учеными РАН со-
вместно с китайскими коллегами.

Этот список достижений можно 
продолжить. Есть интересные про-

Президент РАН: Год науки дает 
стране колоссальный шанс
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Наш соотечественник физик 

Георгий Гамов (1904-1968) пред-
ложил собственную модель рож-
дения Вселенной. Он считал, что 
в самом начале она была неве-
роятно горячей. Вселенная из 
точки превратилась в горящий 
шар, после чего начали образо-
вываться первые элементарные 
частицы. Размер начальной точ-
ки Вселенной — 10-33 см. В этой 
точке сингулярности образова-
лось вещество громадной плот-
ности, примерно 1094г/см3. Для 
сравнения — плотность одного из 
самых тяжелых металлов — золо-
та составляет всего около 20 г/
см3. То есть это просто бесконеч-
но мало и несравнимо с тем, что 
было в той точке сингулярности 
возникновения Вселенной, или, 
как принято сейчас говорить, - в 
точке Большого Взрыва.

Сгусток материи размером 10-
33 см и весом в десятки миллиар-
дов галактик буквально разлетел-
ся, распространяя во все стороны 
материю и антиматерию: частицы 
и переносчики полей, которые нам 
известны и активно исследуются 
на современных установках в раз-
личных национальных лаборатори-
ях - в Соединенных Штатах Амери-
ки, в ЦЕРНе, в Японии, в Китае, и, 
конечно, в России. Речь идет в том 
числе о кварках, электронах и гам-
ма-квантах, нейтрино... Считается, 
что именно кварки — мельчайшие 
кирпичики нашей материи. Причи-
ны до конца не ясны, но почему-то 
кварки объединились не в пятерки 
и не в десятки, а в двойки и в трой-
ки. Те, которые сгруппировались 
в тройки, образовали протоны и 
нейтроны. После этого начали об-
разовываться ядра. Сначала лег-
кие — гелий, водород, литий, затем 
более тяжелые.

Момент, когда кварки объеди-
нились в тройки и образовались 
протоны и нейтроны, случился при-
мерно через 10 микросекунд после 
Большого взрыва. Образовалось 
ядерное вещество, из которого со-
стоим, в том числе мы. Кварки кла-
стеризовались, получились протоны 
и нейтроны, одновременно анти-
кварки образовали антипротоны 

и антинейтроны. На протяжении 
более 13 миллиардов лет тяжелые 
ядра группировались, кластеризо-
вались, образуя элементы и затем 
сгустки материи. Образовались раз-
личные космические объекты: звез-
ды, планеты, галактики и прочее.

Одна из главных задач про-
екта НИКА - экспериментально 
восстановить то, что было сразу 
после Большого Взрыва, «про-
крутить пленку назад», воссоздать 
условия, когда загадочные квар-
ки и глюоны свободно плавали в 
бурлящем первобытном «супе» в 
тот момент, когда рождался мир, 
который мы наблюдаем сегодня.

Первые эксперименты на кол-
лайдере со столкновением пуч-
ков ядер начнутся в 2023 году. 
До конца 2022 года все основ-
ное оборудование будет собрано, 
все строительные объекты закон-
чены, и комплекс будет введен в 
эксплуатацию. Это долгий, очень 
непростой, процесс настройки со-
тен сложнейших технологических 
систем. Не менее кропотливым 
процесс будет у физиков на де-
текторе — данные будут вначале 
верифицироваться, затем в тече-
ние двух-трех лет набираться. На-
пример, в БАКе прежде, чем был 
открыт бозон Хиггса, процесс на-
бора данных продолжался при-
мерно четыре года. 

Большой адронный коллайдер 
фактически подтвердил существо-
вание бозона Хиггса, а Стандарт-
ная модель практически была за-

крыта. Но, открыв этот бозон и 
подтвердив его существование, 
физики поняли, что многое еще 
неизвестно. Человечество полу-
чило подсказку, куда двигаться с 
точки зрения новой физики. При 
этом, по дороге к бозону Хиггса, 
было получено большое количе-
ство экспериментальных данных, 
которые изначально не стояли в 
научной повестке, но позволили 
открыть и другие загадочные ча-
стицы, состоящие из 4 и 5 квар-
ков. Для чего нужны, например, 
пентакварки, тетракварки, пока 
не известно. Но через несколько 
лет эта сфера научной деятель-
ности будет стремительно разви-
ваться. 

С помощью ускорительного 
комплекса NICA будет исследо-
вана не только кварк-глюонная 
плазма. Комплекс создан таким 
образом, что параллельно с основ-
ной программой по столкновению 
пучков тяжелых ядер есть каналы, 
по которым пучки могут отводить-
ся для разнообразных приклад-
ных экспериментов. В настоящее 
время запланирована обширная 
программа для радиобиологии, 
связанная с исследованиями на 
лабораторных животных. Резуль-
таты позволят медикам эффектив-
нее бороться с онкологическими 
заболеваниями. Активно разви-
вается космическая программа 
в целях подготовки длительных 
экспедиций на Марс и на Венеру. 

По материалам портала 
«Научная Россия» и Интернета

Путешествие к истокам 
рождения Вселенной состоится

рывные работы в разных сферах 
науки - прикладной математике, 
физике, геофизике, археологии, 
науках о жизни, науках о мате-
риалах и т.д. В Год науки должны 
стартовать несколько масштабных 
проектов, в том числе по изучению 
мозга и освоению ресурсов Миро-
вого океана.

– Однако опросы людей, 
далеких от науки, показывают, 
что они ни об этом, ни вообще 
о наших достижениях практи-
чески ничего не слышали. У них 
на первых местах глобальное 
потепление и китайский аппарат, 
доставивший на Землю лунный 
грунт. Именно эти темы были в 
последнее время самыми попу-
лярными на телеканалах.

Александр Сергеев: Эти темы, 
безусловно, достойны внимания. 
Но вы затронули важнейший во-
прос о роли СМИ. К сожалению, 
на главных каналах наша наука 
вообще отсутствует, разве только 
глубокой ночью. Ссылаются, что 
виновата борьба за рейтинги, что 
каналам надо выживать, отсюда 
все эти бесконечные сериалы и 
шоу. Но я бываю на заседаниях в 
высоких кабинетах и знаю, какие 
огромные средства государство 
выделяет ведущим телеканалам и 
другим СМИ. И не понимаю, почему 
оно не может потребовать, чтобы в 
лучшее телевизионное время шли 
передачи о науке. Ведь это самый 
простой и очевидный способ под-
нять ее престиж, разжечь интерес к 
ней у значительной части общества. 
Надеюсь, что Год науки изменит 
ситуацию, и она, наконец, займет в 
СМИ достойное место.

– Вы постоянно подчеркива-
ете, что одна из главных задач 
Года науки - поднять ее престиж 
в глазах молодежи. И многие 
мероприятия наверняка будут 
связаны именно с решением 
этой задачи.

Александр Сергеев: Вы правы. 
В Год науки я предложил бы про-
вести большой форум, который 
полностью должна подготовить 
сама молодежь. Сама определит ь 
для обсуждения научные направ-
ления, доклады, выступления, сама 
подведет итоги. Чтобы молодые 
ученые рассказали, какие раз-
работки ведут, как видят научное 
будущее страны. Оно им принад-
лежит.

Но в то же время мне кажется, 
что этот Год должен быть важным 
не только для молодых, но и воз-
растных ученых. Нашего «золотого 

фонда», который в самые трудные 
кризисные годы остался в стране 
и сохранил здесь науку. Более 
того, вел и сейчас ведет исследо-
вания на мировом уровне. Если 
бы эти люди тогда потянулись за 
границу, сейчас мы бы по многим 
направлениям, говоря образно, 
приблизились бы к нулю. Считаю, 
эти люди сильно недооценены и 
обществом, и властью. Одним из 
событий Года могло бы стать вос-
становление системы поддержки 
ведущих научных школ, которыми 
руководят эти ученые. Это всегда 
было сильнейшей стороной нашей 
науки. Ее визитной карточкой.

– Александр Михайлович, а 
может, через год мы окажемся 
совсем в другой науке. Ведь пре-
зидент Курчатовского института 
Михаил Валентинович Ковальчук 
отправил в правительство пред-
ложение кардинально изменить 
систему организации науки, раз-
делив ее на пять крупных блоков. 
В качестве успешного примера 
ссылается на опыт Германии. 
Многие авторитетные ученые 
в штыки восприняли сам факт 
такого письма. А ваше мнение?

Александр Сергеев: С чем связа-
на такая позиция ученых? Говорят, 
вот Михаил Валентинович напря-
мую обращается во власть. А мы 
разве не обращаемся с разными 
предложениями? И другие тоже 
обращаются. У него такое видение 
организации науки, у кого-то иное. 
А почему именно сейчас ученые так 
забеспокоились? Вопрос в том, что к 
кому-то больше прислушиваются, а 
к кому-то меньше. В нашей истории 
были драматические моменты, ког-
да так прислушались, что науке был 
нанесен существенный вред.

Считаю, что ученые могут и 
должны дискутировать, как луч-
ше организовать нашу науку, по 
какому образцу - американскому, 
немецкому, российскому. Понять, а 
как каждый из них сформировался, 
почему был выбран именно такой 
вариант. А прежде всего, надо по-
смотреть, а где, и в чем была сила 
нашей науки. Понять, почему мы 
выбрали такой путь? Оценить, под-
ходит ли нам сейчас советское на-
учное прошлое? Неужели там все 
было плохо? Как же в таком случае 
стране удалось добиться паритета 
в мире? Словом, дискуссии надо 
вести, а власть должна все точки 
зрения взвесить. Но главное, что-
бы ученых не только слушали, но 
и слышали.

Юрий Медведев

Модернизировать ЦКП
Вузы и научные организации смогут модернизировать 
свою материально-техническую базу за счет новых гран-
тов. Постановление о правилах предоставления такой 
поддержки 28 декабря 2020 года подписал председатель 
правительства РФ М.В. Мишустин.

Речь идет о дооснащении 
центров коллективного поль-
зования современным обо-
рудованием. Такие центры - 
дорогостоящий имуществен-
ный комплекс. Он принад-
лежит определенному науч-
ному или образовательному 
учреждению, но открыт для 
проведения исследований 
учеными из самых разных 
организаций.

Кроме того, научным и 
образовательным органи-
зациям будет доступна гос- 
поддержка для модерниза-

ции научного оборудования, 
если это собственная, не 
имеющая российских ана-
логов, разработка.

Гранты будут предостав-
ляться в форме субсидий по 
результатам конкурсного от-
бора, который проведет ми-
нобрнауки. Максимальная 
сумма составит 50 миллио-
нов рублей в год. Субсидию 
можно получить на срок до 
трех лет.

На полученные средства 
организациям разрешается 
покрывать расходы на зар-

плату сотрудников и пригла-
шенных специалистов, за-
действованных в модерни-
зации оборудования, а также 
приобретать необходимые 
материалы и программное 
обеспечение. В целом такая 
поддержка позволит расши-
рить перечень высокотехно-
логичных разработок и по-
высит уровень научных ис-
следований.

В федеральном бюджете 
на ближайшие три года для 
этих целей предусмотрено 
более четырех миллиардов 
рублей. Работа ведется в со-
ответствии с государствен-
ной программой «Научно-
технологическое развитие 
Российской Федерации».

Фундамент для 
фундаментальных

Развитие интеллектуального потенциала российской науки, создание эффективной 
системы управления научными исследованиями в целях повышения их значимости и 
востребованности для экономики – таковы основные задачи новой десятилетней про-
граммы. Ее 31 декабря 2020 года утвердил председатель правительства РФ  
М.В. Мишустин.

Программа фундамен-
тальных научных исследо-
ваний разработана РАН 
при участии министерств и 
ведущих научных организа-
ций страны. Документ со-
стоит из нескольких подпро-
грамм. В их числе – «Анали-
тические и прогнозные ис-
следования, направленные 
на выявление больших вы-
зовов и совершенствова-
ние системы стратегическо-
го планирования, обеспе-

чение конкурентоспособ-
ности и научного лидерства 
России», «Фундаменталь-
ные и поисковые научные 
исследования, проводимые 
на крупных научных уста-
новках и объектах класса 
«мегасайенс»».

Программа ориенти-
рована на развитие всех 
направлений фундамен-
тального научного знания, 
включая компьютерные 

науки, нанотехнологии, кли-
ническую и профилактиче-
скую медицину.

Новая программа бу-
дет  профинансирована, в 
том числе по линии госпро-
грамм «Научно-технологи-
ческое развитие России» 
и «Развитие здравоохране-
ния». Общий объем финан-
сирования до 2030 года со-
ставит более 2,1 триллиона 
рублей.
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И все-таки газета!   Наши дорогие юбиляры

ДМИТРИЙ РАФАЭЛОВИЧ 
МАИЛЯН - 65 ЛЕТ

доктор технических наук, профессор, 
член-корреспондент Российской акаде-
мии естественных наук, Почетный строи- 
тель РФ, почетный работник высшего 
профессионального образования РФ, 
лауреат премии правительства РФ в об-
ласти науки и техники, заведующий ка-
федрой «Железобетонные и каменные 
конструкции» Донского государственного 
технического университета.

Д.Р. Маилян - автор 380 научных ра-
бот, в том числе 55 книг и брошюр, об-
ладатель 20 авторских свидетельств и 
патентов на изобретения. Он является 
соавтором учебных пособий «Промыш-
ленное, гражданское и сельскохозяй-
ственное строительство» (Изд. «Высшая 
школа», М., 1991). «Проектирование и 
расчет железобетонных конструкций» 
(Изд. РГСУ, 1992) и других. Получили при-
знание написанные под руководством 
профессора монографии «Эффективный 
железобетон для сельскохозяйственного 
строительства», «Свойства легких бето-
нов и их изменения при предваритель-
ном нагружении в различных климатиче-
ских условиях». За последнее пятилетие 
вышли в свет 20 статей ученого в изда-
ниях Scopus и Web of Science, более 60 
работ - в изданиях ВАК, а также 8 моно-
графий и четыре учебных пособия. 

Профессор Д.Р. Маилян подготовил 
38 кандидатов и докторов технических 
наук. Авторами выполненных под руко-
водством профессора кандидатских дис-
сертаций, в том числе, являются граж-
дане Ливана, Сирии, Иордании, Йеме-
на, Мексики.

Основная научная проблема, кото-
рой занимаются Д.Р. Маилян и его со-
трудники, - разработка новых конструк-
тивных решений железобетонных эле-
ментов с комбинированным преднапря-
жением, методы их расчета и способы 
изготовления.

Широкую профессиональную извест-
ность кафедре принесли выполненные 
под руководством профессора Д.Р. Маи-
ляна работы по техническому обследова-
нию, восстановлению и реконструкции 
зданий и сооружений в Краснодарском 
и Ставропольском краях, Ростовской и 
Московской областях, в Москве. Воз-
главляемый профессором Д.Р. Маиля-
ном Центр судебных строительно-тех-
нических экспертиз провел экспертизу 
соответствия железобетонных конструк-
ций проектным решениям в ходе стро-
ительства объектов, прилегающих к аэ-
ропорту «Платов», Керченскому мосту, 
аэропорту Сочи.

За разработку научных основ опти-
мального проектирования строитель-
ства, перспективного информационного 
моделирования и эффективного управ-
ления жизненными циклами жилых и об-
щественных зданий различных регионов 
страны Д.Р. Маиляну в составе коллекти-
ва ученых и производственников в 2017 
году присуждена премия правительства 
РФ в области науки и техники.

Решением Ученого совета в 2017 
году доктор технических наук, профессор 
Д.Р. Маилян удостоен звания «Почетный 
профессор ДГТУ».

В ПАМЯТЬ  
О ВОИНЕ, 

УЧЕНОМ, РЕКТОРЕ

В Донском государствен-
ном техническом университете 
состоялось открытие мемориаль-
ной доски доктору геолого-мине-
ралогических наук, профессору, 
заслуженному деятелю науки и 
техники РСФСР, участнику обо-
роны Ростова-на-Дону во время 
Великой Отечественной войны  
Всеволоду Петровичу Ананьеву 
(1923-2019). Об этом сообщила 
газета «Инженерная смена» (ре-
дактор - И.М. Пхида).

Инициатором создания ме-
мориала стала Ассоциации вы-
пускников вуза.

На  протяжении  22  лет 
(1965-1987) Всеволод Петро-
вич был ректором Ростовского 
инженерно-строительного ин-
ститута, возглавлял кафедру ин-
женерной геологии, оснований 
и фундаментов.

– Необычно талантливый, стро-
гий, справедливый, – вспомнила  
мужа Ольга Федоровна Ананьева. 
– Всеволод пехотинцем прошел 
всю войну. В 17 лет записался в 
полк народного ополчения. В 19 
получил звание лейтенанта, в 20 
стал помощником командира, за-
тем командиром стрелковой роты. 
Когда население города эвакуиро-
вали, отец хотел забрать Всеволо-
да, но тот отказался. 

После войны В.П. Ананьев 
окончил Ростовский универси-
тет, вел научную работу, канди-
датскую защитил в Киеве, док-
торскую – в Москве. Ректор В.П. 
Ананьев развивал институт, забо-
тился о каждом студенте. 

– Всеволод Петрович был 
авторитетный организатор со-
ветского высшего образования 
и ученый. Он входил в состав На-
учного совета РАН по инженер-
ной геологии РАН, участвовал в 
геологических симпозиумах ми-
рового уровня, - сказал ректор 
ДГТУ Б.Ч. Месхи. 

Собравшиеся на церемонии,  
среди которых был депутат Госу-
дарственной Думы М.А. Черны-
шев, вспоминали и о многолет-
ней организационной работе В.П. 
Ананьева в качестве председате-
ля Совета ректоров вузов Ростов-
ской области.

Мемориальная доска В.П. 
Ананьеву установлена в здании 
ДГТУ на улице Социалистической. 
Ее автор – аспирант Асия Ушако-
ва. Средства на ее изготовление 
собрали выпускники.

На доске изображены бое-
вые ордена, а также две награды, 
которыми ректор РИСИ особен-
но гордился: медаль «За оборону 
Кавказа» и медаль « За Победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.»

ОБРАЗЕЦ 
ЧЕСТНОСТИ  

В НАУКЕ

В новогоднем номере газе-
ты «Кадры индустрии» Южно-
Российского государственного 
политехнического университета 
(НПИ) им. М.И. Платова (главный 
редактор – Ю.Ю. Чернокозова) 
опубликована подборка новостей 
об успехах вуза, его ученых и сту-
дентов, интервью, очерки из исто-
рии университета, поздравления  
ученых-юбиляров.

На кафедре «Прикладная ма-
тематика» продолжает успешно 
трудиться ее организатор, доктор 
технических наук, заслуженный де-
ятель науки РФ Ю.А. Бахвалов. Не-
давно Юрию Алексеевичу исполни-
лось 90 лет. Под руководством про-
фессора Ю.А. Бахвалова создана и 
развивается научная школа в об-
ласти разработки и компьютерно-
го моделирования технических и 
технологических комплексов раз-
личного назначения, систем авто-
матического проектирования и мо-
ниторинга электромеханических 
и энергетических устройств. Его 
вклад в развитие теории матема-
тического моделирования, разра-
ботку новых эффективных числен-
ных методов прикладных задач по-
лучил признание в научном мире. 
Профессор Ю.А. Бахвалов - лауреат 
университетской премии им. Н.Н. 
Зинина, профессор ЮРГПУ (НПИ). 
Профессор кафедры «Социальные 
и гуманитарные науки» ЮРГПУ 
(НПИ) Л.И. Щербакова сказала о 
юбиляре так:

- Юрий Алексеевич Бахвалов 
относится к плеяде ученых, в свое 
время, одного из самых престиж-
ных факультетов - электромехани-
ческого. С его именем и именами 
его коллег – Е.М. Синельникова, 
И.П. Боляева, Э.В. Колесникова, 
А.Г. Никитенко – связаны пред-
ставления о высоких профессио-
налах в науке, честных и порядоч-
ных людях, всегда следовавших 
государственным приоритетам. 
За плечами у них были научные 
школы, внедрение в производ-
ство, научные достижения, до-
бытые своим интеллектуальным 
трудом, а не написанные всклад-
чину статьи с целью повышения 
публикационной активности. По-
этому Ю.А. Бахвалова с полным 
основанием можно отнести к ака-
демическим лидерам: большим 
везением считалось попасть к 
нему в аспирантуру, его лекции 
проходили при стопроцентной 
явке студентов.

Профессору Ю.А. Бахвалову 
удалось собрать на кафедре еди-
номышленников, которые не до-
пускали халатности ни в органи-
зации учебного процесса, ни в 
научных исследованиях. Хотелось 
бы, чтобы все поколения студен-
тов и сотрудников знали, каким 
огромным трудом – по написа-
нию и редактированию работ, 
консультированию аспирантов и 
так далее - таких тружеников на-
уки как профессор Ю.А. Бахвалов 
создавался фундамент Новочер-
касского политехнического!

...Пятого января 2021 
года заслуженного деяте-
ля науки РФ, заслуженного 
профессора Южно-Россий-
ского государственного по-
литехнического универси-
тета (НПИ) им. М.И. Платова 
Юрия Алексеевича Бахвало-
ва не стало. 

УСТОЙЧИВЫЙ 
ПРОГРЕСС 

ЕКАТЕРИНЫ
Аспирантка Института архи-

тектуры и строительства Волго-
градского государственного тех-
нического университета Екатери-
на Дикарева (на фото) в третий 
раз стала лауреатом стипендии 
Неправительственного экологи-
ческого фонда им. В.И. Вернад-
ского. Об этом сообщила газета 
«Политехник» ВолгГТУ (главный 
редактор - Н.М. Толмачева).

С 1996 года стипендия Фон-
дом имени В.И. Вернадского 
присуждается студентам-эколо-
гам и студентам других специ-
альностей, занимающимся про-
блемами устойчивого развития. 
В 2004 году появились именные 
стипендии и для аспирантов и 
докторантов. Пройдя успешно 
студенческие ступени конкурса, 
Е. Дикарева ныне удостоена сти-
пендии как аспирант. 

Заявленная на конкурс тема 
(она идентична теме диссерта-
ции) - «Смягчение воздействия 
тепловых островов на урбани-
зированную среду в мегапо-
лисах»).

Научный руководитель - док-
тор технических наук, доцент, за-
ведующий кафедрой «Архитекту-
ра зданий и сооружений» ИАИС 
ВолгГТУ профессор С.В. Корни-
енко. 

Цель работы: на основе из-
учения феномена «теплового 
острова» города, формирующих 
его факторов, сформулировать  
принципы, которые позволят 
снизить его воздействие на ме-
гаполис. В работе предусмотре-
но выделение нескольких площа-
док - территорий для проведения 
эксперимента с привлечением 
симуляторов. По результатам их 
работы можно будет судить об эф-
фективности предложений.

Автор убеждена, что в случае 
подтверждения эффективности 
выявленных предложений, они 
могут быть использованы в ка-
честве рекомендаций в градо-
строительной и архитектурно-
строительной практике, так как 
будут рассчитаны на несколь-
ко уровней возможного вне-
дрения.

В качестве стипендиата Фон-
да Екатерина готовит материалы 
для различных видов активности 
в детских лагерях, для образова-
тельного трека в соцсетях по теме 
«Цели устойчивого развития».

В ее планах - по заверше-
нию аспирантуры и защиты дис-
сертации - преподавать в уни-
верситете, параллельно работая 
в качестве архитектора и BIM-
менеджера (координатора  по 
организации работы в информа-
ционном моделировании зданий 
и сооружений).

Вузовских газет становится меньше. Они выходят нерегулярно, зачастую лишь к большим вузов-
ским праздникам.

По оперативности многотиражки отстают от сообщений на сайтах учебных заведений. Нередко 
они дублируют то, что уже было выставлено на электронной визитной карточке вуза.

Тем не менее, ряд университетов Юга России продолжает выпуск своих имеющих прочные тра-
диции газет, подтверждая приверженность к выверенному печатному слову, классической газетной 
эстетике.

«Неторопливые» издания скрупулезно ведут летопись альма-матер, творчески рассказывают о 
личностях в науке и образовании, в деталях информируют о событиях многогранной вузовской жиз-
ни. Родные многотиражки ждут в коллективах, бережно хранят в кафедральных и личных архивах, 
признавая их прочную документальную основу. Пожелаем им успехов!

А. Березняк
«Академия» выбрала для обзора несколько материалов из живой университетской прессы региона.
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Совсем недавно актер от-
праздновал 85-летие, принимал 
поздравления от друзей, коллег, 
поклонников. Его поздравил 
президент России, отметив, что 
Гафт по праву принадлежит к 
плеяде выдающихся деятелей 
культуры, настоящих мастеров 
и созидателей, а его яркий, 
самобытный талант внес зна-
чимый вклад в приумножение 
лучших традиций искусства.

Валентин Иосифович родился 
в Москве 2 сентября 1935 года. В 
школе увлекся самодеятельностью, 
решил посвятить себя театру. В 1957 
году закончил Школу-студию МХАТ. Ра-
ботал в Московском драматическом 
театре, Ленкоме, Театре сатиры, Теат 
ре имени Моссовета.

С 1969 года служил в труппе теа-
тра «Современник». Именно здесь та-
лант Гафта смог раскрыться в полной 
мере. Среди ролей, сыгранных им, 
были Городничий в «Ревизоре», Хиг-
гинс в «Пигмалионе», Рахлин в «Коте 
домашнем средней пушистости», 
Лейзер в «Трудных людях», Глумов в 
«Балалайкине и К°», а также одна из 
главных ролей в спектакле по пьесе, 
написанной им самим, — «Сон Гафта, 
пересказанный Виктюком». Успешно 
играл в спектаклях Романа Виктюка, 
Николая Коляды, Галины Волчек и 
многих других режиссеров.

Попробовал себя и в кино. Его 
дебют в роли злодея Руже в фильме 
«Убийство на улице Данте» запомнил-
ся. Яркая внешность и то, что называ-
ют отрицательным обаянием, произ-
вели впечатление на зрителя. Затем 
было множество ролей - небольших, 
но заметных, как, например, в «Сем-
надцати мгновениях весны» (сотруд-
ник Даллеса Геверниц), «Тане» (Гер-
ман), «Здравствуйте, я ваша тетя!» 
(дворецкий Брассет).

Но настоящая популярность при-
шла к Валентину Гафту в восьмиде-
сятые - после выхода фильма Эльда-
ра Рязанова «Гараж». Сыгранный им 
председатель гаражного кооперати-
ва, изощренный и, по-своему, обая-
тельный пройдоха, запомнился всем, 
а его реплики разошлись на цитаты.

Затем были «Тайна Эдвина Дру-
да», где создан зловещий образ Джо-
на Джаспера, «Дневной поезд» - роль 
Игоря, «гниловатого интеллигента» в 
дуэте с Маргаритой Тереховой.

Образ вора-рецидивиста по клич-
ке «Батон» из фильма «Гонки по вер-
тикали» получился неожиданно мно-
гоплановым, а инфернально-умо-
рительный Аполлон Митрофанович 
Сатанеев из «Чародеев» запомнился 
гротесковой пластикой и острыми 
афоризмами.

В «Забытой мелодии для флейты» 
Валентин Гафт исполнил знаменитую 
песенку отставного бюрократа, а его 
образ стал запечатленным знаком 
навсегда уходящей эпохи.

Роль командира гусарского полка 
Покровского - воплощенной офицер-
ской чести, в фильме «О бедном гуса-
ре замолвите слово…» была написана 
Григорием Гориным специально для 
Валентина Гафта.

Каких только масок ни примерял 
на себя актер! Криминальный авто-
ритет Артур («Воры в законе»), Лав-
рентий Берия («Пиры Валтасара или 
Ночь со Сталиным»), предводитель 
бомжей («Небеса обетованные»), пол-
ковник Виноградов («Анкор! Еще ан-
кор!»), Воланд («Мастер и Маргарита» 
режиссера Юрия Кары)… А в «Масте-
ре и Маргарите» другого режиссера - 
Владимира Бортко - он сыграл сразу 
две роли: первосвященника Каифы 
и человека во френче.

Более 110 ролей было создано в 
кино. Более 40 лет прослужил Вален-
тин Гафт в «Современнике». Он был 
удивительным артистом - органич-
ным, мощным, многоликим. Никогда 
не терял самоиронии. Мог сказать о 
себе: болван, бездарь, плохо сыграл.

Но профессиональное сообще-
ство было другого мнения. Артист 
стал обладателем множества наград, 
в их числе орден Дружбы (1995), ор-
ден «За заслуги перед Отечеством» III 
(2005), II степени (2010), IV степени 
(1916), театральная премия им. К.С. 
Станиславского за вклад в развитие 
актерского искусства (2007), премия 
«Золотой Орел» за лучшую мужскую 
роль в фильме «12» (2007), премия 
имени Андрея Миронова «За служе-
ние театральному Отечеству» (2011), 
премия «Хрустальная Турандот» в но-
минации «За долголетнее и доблест-
ное служение театру» (2012), премия 
«Звезда Театрала» в номинации «Ле-
генда сцены» (2015)…

Трудно понять, чего в нем было 
больше - актера или философа, мыс-
лителя или поэта, который писал за-
мечательную лирику.

Еще в юности Гафт начал сочи-
нять стихи для театральных капустни-
ков, юбилейных вечеров. Он написал 
множество ироничных и едких эпи-
грамм, которые, - теперь это ясно - 
останутся в истории русской культуры 
и литературы. Бывало, из-за острого 
юмора на него обижались «герои» 
эпиграмм. Но сам Гафт говорил: «Я 
пишу их на людей, которые очень та-
лантливы».

Галина Волчек как-то сказала: «В 
театре одни Гафта любят безогово-
рочно, другие — с оговорками. Валя 
может правду сказать в глаза. Он — 
из тех, кого называют совестью кол-
лектива».

Со временем мастер, сумевший 
оставаться в стороне от житейской су-
еты, театральных и киношных дрязг, 
политических треволнений и всего, 
что не имеет отношения к искусству, 
стал признанным гуру для коллег и 
учеников, мудрецом, постигшим в 
жизни и в профессии нечто, не доступ-
ное остальным. Лирические стихи 
помогают осознать и понять глубину 
личности ушедшего от нас навсегда 
Валентина Гафта.

Подготовила Марина Невилько

Ирония, мудрость, талант

ЭПИГРАММЫ
Олегу Далю
Уходит Даль куда-то вдаль,
Не затеряться бы вдали,
Немаловажная деталь:
Вы все же Даль, а не Дали!

Армену Джигарханяну
Гораздо меньше на земле 

армян,
Чем фильмов, где сыграл 

Джигарханян.

Леониду Каневскому
Хоть Леня дорог самому Эфросу,
Размер таланта уступает носу.
Но если Ленин нос 

рассматривать отдельно,
Поймем мы, что артист 

талантлив беспредельно.

Андрею Миронову, Михаилу 
Державину, Александру 
Ширвиндту
А зря собаку не считали,
Вам всем бы брать с нее 

пример.
Вы, чудаки, не замечали,
Что рядом умный фокстерьер.
Нет, братцы, вы не англичане,
Скажу об этом прямо вам.
Джером, как это ни печально,
Лишь фокстерьеру по зубам.

В конце 2020 года ушел из жизни народный артист России Валентин Гафт

Спасибо всем, кто нам мешает,
Кто нам намерено вредит,
Кто наши планы разрушает
И нас обидеть норовит!
О, если б только эти люди
Могли понять, какую роль
Они играют в наших судьбах,
Нам причиняя эту боль!
Душа, не знавшая потери,
Душа, не знавшая обид,
Чем счастье в жизни будет мерить?
Прощенья радость с чем сравнит?
Ну как мудреть и развиваться
Без этих добрых злых людей?
Из ими созданных препятствий
Возникнут тысячи идей,
Наполненных добром и светом!
И повторю я им сто раз:
«Спасибо вам за все за это,
Ну что б мы делали без вас?»

Валентина Гафта связыва-
ли дружба и творческое со-
трудничество с Адыгейским 
государственным универси-
тетом.
Коллега и товарищ Валентина 
Иосифовича, заслуженный ар-
тист России, народный артист 
Республики Адыгеи Саид Багов 
познакомил его с тогдашним 
ректором АГУ Рашидом Думали-
чевичем Хунаговым. Завязалась 
дружба. Гафту импонировало 
то, что университет оказался  
творческим. Там действова-
ли театральные коллективы, 
певческие и хореографические 
ансамбли, учились и работали 
талантливые поэты, писатели, 
музыканты. Ректор АГУ много 
раз приглашал артиста посе-
тить Адыгею. И, наконец, актер 
решил приехать на открытие 
театральной мастерской «Ка-
тарсис». Поездка в гостепри-
имную республику в июне 2017 
года получилась незабываемой. 
В Краснодарском аэропорту 
Валентина Гафта встречали с 
цветами солисты университет-
ского танцевального ансамбля 
«Нарт», одетые в национальные 
осетинские костюмы.
В АГУ почетного гостя привет-
ствовали народным танцем 
«Исламей» солисты ансамбля 
«Нарт», он встретился с са-
модеятельными артистами 
музыкального театра «Арт-
Ритон», посмотрел спектакль 
по книге магистранта филоло-
гического факультета Дениса 
Петришина «Последний варяг» 
в постановке театрального 
коллектива – «Катарсис».
Потом была творческая встре-
ча с педагогами и студентами, 
которая длилась четыре часа. 
Валентин Гафт рассказывал о 
работе в театре, кино, на радио 
и телевидении, о премьерном 
спектакле, над которым он ра-
ботал с Саидом Баговым. Читал 
стихи, эпиграммы, объяснялся в 
любви великим режиссерам и ак-
терам, с которыми его сводила 
жизнь. Подшучивал над собой, 
своим возрастом – шутка ли, 82 
года! Сетовал, что порой его не 
слушаются ноги, и он все чаще 
ощущает, что это такое – груз 
лет… Но зрители видели перед 
собой все того же блестящего 
Гафта, каким он был десятки 

лет назад, всенародного люби-
мого, мужественного, сильного, 
обаятельного и талантливого.
П о д  г р о м  а п л о д и с м е н т о в  
Р.Д. Хунагов огласил решение 
Ученого совета  о присвоении 
Валентину Иосифовичу Гафту 
звания Почетного доктора 
Адыгейского государственного 
университета.
С достоинством и искренней 
благодарностью принял мастер 
черную мантию и академиче-
скую шапочку.
Артист завоевал сердца уни-
верситетского сообщества. Его 
не хотели отпускать со сцены, 
устроив овацию.
На следующий день была новая 
творческая встреча со студен-
тами. Вновь самодеятельные 
коллективы показывали свои 
работы мастеру, а потом ло-
вили каждый его отзыв, совет. 
«Вы живете в необыкновенном 
месте! Маленькая республика, 
а столько всего здесь прекрас-
ного. Великолепный климат, 
необыкновенная зелень, воздух, 
которым не надышишься, пти-
цы под окном поют. И, главное 
– какой у вас университет, какие 
прекрасные студенты и сколько 
талантов! Это же настоящие 
артисты. Про вас нельзя ска-
зать, что вы – студенческий 
коллектив, вы – профессиона-
лы. Какие у вас танцоры, какие 
красивые девушки – будто все 
из ВГИКа! И ребята из драма-
тической студии играли так 
эмоционально!», - адресовал свои 
эмоции Валентин Гафт всему 
залу и начинающим артистам.
Навсегда запомнились эти 
встречи тем, кому посчаст-
ливилось на них побывать, 
накалом эмоций, позитивной 
энергией и восхищением талан-
том артиста, поэта и мудрого 
человека.
Прощаясь, Валентин Гафт по-
дарил гостеприимному АГ У 
стихотворный экспромт:
Нет лучше города Майкопа,
Пусть вам завидует Европа!
Мне было здесь так хорошо,
Я здесь почти приют нашел!
Добра желаю вам, адыги!
Мы – москвичи, а не барыги.

Светлана Тлехас, 
редактор газеты  

«Адыгейский университет»

«У ВАС СТОЛЬКО ПРЕКРАСНОГО!»
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ПАНОРАМА

Приглашения

ДОНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПУБЛИЧНАЯ БИБЛИОТЕКА

20 января в 17.00 – «Разнообразие языка джазовой 
музыки». Концерт проекта «Библиоджаз». Прозвучат извест-
ные композиции в исполнении преподавателей и студентов 
РГК им.С.В.Рахманинова и Ростовского училища искусств. 
Вход свободный. 

Примечание: зал библиотеки сможет принять не более 
100 человек. Всех любителей джазовой музыки приглаша-
ем смотреть прямой эфир выступления в группе библиотеки 
ВКонтакте. 

24 января в 14.00 – Концерт ко дню рождения Влади-
мира Высоцкого. Выступают поэты и барды Ростова-на-Дону 
и области. Прозвучат стихи и песни Владимира Высоцкого. 
Организатор - Людмила Скворцова, режиссер ГТРК «ДонТР».

Тел.: (863) 264-06-00, 264-93-69, (863) 264-85-97 сайт: 
dspl.ru, группа ДГПБ ВК https://vk.com/club118912990 

ЮЖНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ

23 января в 14.00 – День открытых дверей в лицее 
ЮФУ. Проводится в онлайн-формате на площадке Microsoft 
TEAMS. В программе: о наборе на интенсив курса дополни-
тельного образования «Путь в Лицей».

Ссылка для подключения: https://teams.microsoft.com/dl/
Сайт: sfedu.ru/news/64630

РОСТОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
(РИНХ)

23 января в 11.00 – Виртуальный день открытых дверей 
факультета торгового дела.

Каждое воскресенье в 10.00 - Бесплатная воскресная 
онлайн-школа по математике для старшеклассников.

Организатор - факультет компьютерных технологий и ин-
формационной безопасности.

Подробности по тел.: +7 (928) 144-04-03, эл. почте: 
kafedra37@bk.ru. Сайт: rsue.ru

СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ 

21 и 28 января в 19.00 – «Родительские четверги». Про-
водятся еженедельно при поддержке минобразования Ставро-
польского края в онлайн-режиме с использованием системы 
ZOOM. Цель – помочь выпускникам 2020/21 учебного года, 
в том числе с ОВЗ и инвалидностью, и их родителям в выборе 
профессий и выпускных экзаменов в форме ЕГЭ.

Сайт: https://www.ncfu.ru

РОСТОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ ИМ. МАКСИМА ГОРЬКОГО

20 января в 18.30. – П. Гладилин. «Вышел ангел из тума-
на…» Трагикомедия в двух частях. Малая сцена. Постановка 
Ирины Морозовой. 

21 и 29 января в 18.30 –М. Шолохов. «Тихий Дон». На-
родная драма в двух действиях. Большая сцена. Инсцениров-
ка Владимира Малягина. Режиссер-постановщик – лауреат 
национальной театральной премии «Золотая маска» Генна-
дий Шапошников. Композитор – лауреат премий «ТЭФИ» 
и «Ника» Алексей Шелыгин. Актеры: Екатерина Березина, 
Роман Гайдамак.

22 января в 19.00 – Большая сцена. Традиционный празд-
ничный концерт Государственного академического ансамбля 
песни и пляски донских казаков имени А. Квасова «Рождество 
идет». В программе рождественские колядки, рождественские 
пляски, шуточные картинки, обрядовые песни.

26 января в 18.30 – «Кошки-мышки». Режиссер Николай 
Елесин. Драма. Музыкальная трагикомедия о том, что возраст 
относителен. В спектакле заняты Татьяна Шкрабак, Наталья 
Гординская, Юлия Борисова, Татьяна Полищук, Ольга Ва-
сильева, Людмила Скворцова, Олег Ширшин, Сергей Со-
коловский, Денис Рогожников.

Тел.: (863) 263-36-13, сайт: rostovteatr.ru

РОСТОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР 

20 января в 19.00 – Е. Птичкин «Бабий бунт». Комедия 
в двух действиях. Большая сцена. Художественный руководи-
тель - заслуженный деятель искусств России Вячеслав Кущев. 
Впервые в роли Насти – Анна Гаджиева.

21 и 28 января в 19.00 – «Девушки из джаза». Теа-
тральное рандеву в двух действиях по мотивам голливудской 
истории. Камерная сцена. Дирижер - Алексей Шакуро. Ис-
полнители: Ш. Хачатурян, И. Шонин, А. Мартынова, М. Да-
выдова, П. Белоусов, Б. Гусев, В. Чибирев, Г. Верхогляд, О. 
Макарова, Е. Калинин. 

22 января в 19.00 - Франц Легар. «Веселая вдова». Опе-
ретта в трех действиях. Большая сцена. Художественный ру-
ководитель - заслуженный деятель искусств России Вячеслав 
Кущев. Дирижер-постановщик Алексей Шакуро. В ролях: Э. 
Закарян, О. Шишенина, И. Савоневский, М. Закарян, А. 
Лейченков, С. Бондаренко, Алена Федоринина, К. Чурсин, 
В. Храпонов, М. Антакова, Ю. Кожурин, Г. Янпольская, П. 
Белоусов, Н. Макарова. Пианистка - Алиса Шонина.

Тел.: (863) 264-07-07, сайт: rostovopera.ru

РОСТОВСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ
23 января в 16.00 – «Мелодии сказочного мира приро-

ды». В программе: «Полет шмеля» Римского-Корсакова, «Пчел-
ка» Шуберта, «Волшебный цветок» Чичкова из мультфильма 
«Шелковая кисточка» и другие сочинения.

Исполнители: заслуженный артист Украины Владимир 
Лучко (баритон), лауреаты международных конкурсов Вячес-
лав Марченко (тенор), Наталья Соболева (сопрано), Ольга 
Аскалепова (сопрано), Григорий Османян (баян), Евгения и 
Алексей Буряковы (аккордеон, балалайка). Партия фортепиа-
но: обладательница серебряной медали XVIII Дельфийских игр 
России Анастасия Таран. В программе принимают участие 
юные музыканты. Ведет концерт кандидат искусствоведения 
Наталия Червинская. 

Тел.: (863) 263-35-69, сайт: rostovfilarm.ru

РОСТОВСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР

20 января в 19.00 – «Тирамису». Малая сцена. И. Ов-
сянко/Женское откровение. Режиссер - Алессандра Джун-
тини. 18+

21 января в 19.00 – «Шелк». Малая сцена. А.Барикко/ 
История любви. Режиссер – Михаил Заец 18+.

22 января в 19.00 – «Амадей». Большая сцена. Шеффер/
Музыкально-драматическая фантазия в двух частях. Режиссер 
– Александр Баргман. 18+

23 января в 18.00 – «Укрощение строптивой». Большая 
сцена. У. Шекспир. Комедия в двух действиях. Режиссер –Вла-
димир Петров. 18+

24 января в 11.00 – «Кентервильское привидение». 
Большая сцена. О. Уайлд. Сверхъестественная история. Ре-
жиссер – Михаил Заец. 6+

24 января в 18.00 – «Онегин». Большая сцена.А.С. Пуш-
кин. Страницы из дневника Е.О. в двух главах. Режиссер –
Александр Горбань. 16+

Сайт: svoboda-3.ru

РОСТОВСКИЙ МУЗЕЙ 
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ ИСКУССТВ

22 января в 16.00 - презентация выставки произведе-
ний Ирины Левашевой «О путешествиях японской тушью».

23 и 24 января в 15.00 - Мастер-классы «Рисунок япон-
ской тушью». Ирина Левашева расскажет о своем творче-
ском опыте и поделится секретами мастерства. 

Выставка будет открыта с 23 января по 23 февраля. 
Справки по тел.: (863) 266-45-14, 201-39-82
Сайт музея: http://www.romii.ru, Instagram @romii_rnd, 

vk.com/ romii_rnd

АСТРАХАНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
КОНСЕРВАТОРИЯ

25 января в 18.00 – Концерт «Этих лет не смолкнет 
эхо …». В программе: песни военных лет в исполнении хора 
консерватории и камерного хора филармонии (хормейстер 
Татьяна Рекичинская), оркестра народных инструментов 
консерватории (дирижер Леонид Бутаков), ансамбля «Скиф» 
(руководитель – заслуженный деятель искусств РФ Александр 
Мостыканов), солистов – народной артистки РФ Натальи Та-
расовой, лауреатов международных конкурсов Татьяны Ва-
жоровой, Татьяны Крашновой, Александра Маркова и Ро-
мана Пигуляка. В программу включена презентация книги, 
посвященной 75-летию Великой Победы. Ее автором и ре-
дактором-составителем была заслуженный деятель искусств 
РФ, профессор Астраханской консерватории Л.П. Власенко 
(1949-2020). Представит программу музыковед Констан-
тин Гузенко.

Сайт: astracons.ru

Имена и даты

ЯНВАРЬ
1 - 65 лет Людмиле Владимировне Табаченко, 

доктору филологических наук, профессору кафедры 
общего и сравнительного языкознания Института фило-
логии, журналистики и межкультурной коммуникации 
Южного федерального университета.

4 - 80 лет Владимиру Александровичу Бреню, 
доктору химических наук, профессору, главному на-
учному сотруднику отдела хемосенсорики НИИ физи-
ческой и органической химии Южного федерального 
университета. В НИИ ФОХ – с 1969 года, прошел путь 
от младшего научного сотрудника до заведующего ла-
бораторией, заместителя директора. Развил теорию 
кислотно-основных взаимодействий органических ве-
ществ, политропных и ацилотропных превращений. Ав-
тор 250 научных работ, семи авторских свидетельств 
и патентов. Почетный работник высшего профессио-
нального образования РФ.

4 - 80 лет Виктору Константиновичу Шишкину, 
кандидату технических наук. Посвятил свой талант ис-
следователя и педагога Новочеркасскому инженер-
но-мелиоративному институту, ушел на заслуженный 
отдых с должности доцента НИМИ им. А.К. Кортунова 
Донского государственного аграрного университета. 

5 - 85 лет Владимиру Ивановичу Дегтяреву, док-
тору филологических наук, профессору кафедры обще-
го и сравнительного языкознания Института филологии, 
журналистики и межкультурной коммуникации Южно-
го федерального университета. С 1961 года работал в 
Ростовском государственном университете, позднее - 
ЮФУ. Специалист в области общего и славянского срав-
нительно-исторического языкознания. Почетный ра-
ботник высшего профессионального образования РФ.

6 - 50 лет Наталии Викторовне Зайцевой, канди-
дату филологических наук, доценту кафедры иностран-
ных языков и речевых коммуникаций Южно-Россий-
ского института управления - филиала РАНХ и ГС.

6 - 70 лет Шахрудину Айдиевичу Гапурову, доктору 
исторических наук, профессору, академику и президен-
ту Академии наук Чеченской Республики, заслуженно-
му деятелю науки ЧР.

19-21 марта в Грозном пройдет IV международ-
ная научная конференция «Социальные и культурные 
трансформации в контексте современного глобализ-
ма», посвященная 70-летию профессора Ш.А. Гапу-
рова. 

6 - 75 лет Алексею Михайловичу Курманаевско-
му, профессору кафедры живописи, графики и скуль-
птуры Южного федерального университета. Живопи-
сец, график, плакатист, народный художник РФ. Пре-
подавал в Ростовском художественном училище име-
ни М.Б. Грекова (1987 1989, 2004 2008). В числе его 
работ - плакаты, посвященные охране окружающей 
среды, молодежному движению, проблемам между-
народной жизни. Автор современного геpба Ростов-
ской области.

7 - 60 лет Анне Ивановне Чесниковой, доктору ме-
дицинских наук, профессо-
ру, профессору кафедры 
внутренних болезней №1 
Ростовского государствен-
ного медицинского универ-
ситета, главному терапев-
ту Южного федерального 
округа, председателю Ро-
стовского областного об-
щества терапевтов, главно-
му редактору «Южно-Российского журнала терапевтиче-
ской практики», отличнику здравоохранения.

8 -75 лет Станиславу Ивановичу Коновалову, док-
тору юридических наук, профессору, профессору кафе-
дры «Криминалистика» Ростовского института защиты 
предпринимателя, создателю научной школы в области 
теоретико-методологических основ криминалистики, 
в которой подготовлены 20 кандидатов и один доктор 
юридических наук, заслуженному сотруднику органов 
внутренних дел РФ. * Маскируйся и будь здоров! © А.Л. Березняк, 2020


